				•	y vilos in		PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
							CRÖNICA:	24	04/07/2024	OPINIÓN

COLUMNISTA

Teresa García Gasca academia@cronica.com.mx



Estimada Dra. Claudia Sheinbaum. Sirva la presente para hacerle llegar mis felicitaciones por su triunfo y su próxima responsabilidad como la primera mujer Presidenta de México. Logró Usted romper el techo de cristal y seguramente abrirá camino para que más mujeres consigan sus metas.

Aprovecho este medio también para hacerle llegar algunas inquietudes y reflexiones sobre el futuro de la Educación Superior, la Ciencia, la Tecnología y la Innovación en nuestro país.

Durante mi gestión como rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (2018-2024) estuve en primera fila de la lucha que emprendimos las instituciones de educación superior, especialmente las Universidades Públicas Estatales, por el respeto a la autonomía y un presupuesto eficiente.

En 2018, el entonces presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, se comprometió a no disminuir el incremento presupuestal para las IES públicas y que

Carta para la Virtual Presidenta Electa de México*

este no sería menor a la inflación. Confiamos y, sin embargo, a lo largo de los siguientes seis ejercicios vimos un panorama diferente. Los fondos federales concursables necesarios para paliar el déficit presupuestal están casi extintos; mientras que el diálogo con el Ejecutivo y el CONA-HCYT fue muy limitado.

Le escribo, Dra. Sheinbaum, para exponer algunas ideas generadas por diferentes investigadoras e investigadoras del país, que estamos seguros ayudarán a su gobierno fortalecer la Educación Superior y la CTI, sin dejar de lado las humanidades.

Reivindicar el lugar de las universidades como generadoras de conocimiento, formadoras de talento y desarrolladoras de CTI; así como su papel en la solución de las problemáticas sociales, económicas y científicas del país con objetivos comunes hacia el bienestar, la justicia y la igualdad social.

Una estrategia que establezca la asignación creciente del presupuesto (federal-estatal) para que logre avanzar por arriba de la inflación, en donde cada estado aporte, junto con sus municipios, el 50% del presupuesto anual y que se integre el talento universitario a la resolución de los problemas locales y nacionales.

Establecer claramente los principios y mecanismos de la gratuidad, considerada como la corresponsabilidad entre los diferentes niveles de gobierno y las IES. Un incremento anual a la inversión destinada a CTI hasta alcanzar al menos el 1% del PIB y la creación de instrumentos administrativos que garanticen la continuidad en los proyectos de investigación a través de presupuestos multianuales.

El pleno respeto a la autonomía de IES y a la libertad de investigación, así como el respeto a los derechos humanos de las y los investigadores y un trato sin discriminación a las instituciones, sin importar su carácter público o privado.

Establecer mecanismos para que las IES públicas puedan generar más recursos propios, a través de la conformación de empresas universitarias y apoyar la generación y aprovechamiento de los productos de propiedad intelectual e innovación.

Establecer incentivos fiscales para promover la vinculación academia- empresa en la resolución de problemas.

Fortalecer la nueva Secretaría que tomará las funciones del CONAHCYT para que realmente cumpla con su papel en la gestión y apoyo a las IES en el desarrollo del conocimiento.

Recuperar el nivel de becas nacionales e internacionales para posgrado; reposicionar el posgrado en México, así como la creación de nuevas plazas para los jóvenes graduados de doctorado.

Fortalecer el arte y la cultura como generadores de conocimiento y paz social.

Generar acciones sostenidas para dar

mantenimiento y hacer la modernización de la infraestructura instalada para la investigación científica y tecnológica de forma planeada y estratégicas en IES, centros e institutos de investigación.

Mejorar los procedimientos fiscalizadores para que audite adecuadamente a las universidades y no como paraestatales.

Doctora Sheinbaum, México cuenta con elemento más importante para lograr un sistema educativo de primer nivel: su gente. Las IES somos aliadas para lograr el mismo objetivo: Un mejor país para vivir, que podamos dar como herencia y legado a las siguientes generaciones que vienen empujando fuerte.

Permítannos sumar desde nuestra trinchera como universidades y centros de investigación en las dinámicas de deliberación y toma de decisiones para definir las líneas estratégicas de crecimiento nacional, para impulsar el desarrollo de conocimiento de forma dirigida: seguridad, salud, medio ambiente, agua, producción de alimentos y fortalecimiento del campo, bienestar social, entre otras. Estamos para servir a la sociedad a la que nos debemos.

Quedo atenta .

* Este documento, en su versión amplia, se le hizo llegar al equipo de la virtual Presidenta electa durante el Encuentro con Mujeres "Con Claudia llegamos todas", en la Universidad Claustro de Sor Juana el pasado 25 de junio del presente año.